

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, lunes 21 de Noviembre de 1904.

N.º 7.001

La bomba de Barcelona

EN LA PLAZA DE SAN JAIME

Pocos minutos después de las seis, una detonación formidable puso en alarma á todo el vecindario del centro de la población.

Tratábase, precisamente, de la hora en que mayor es el tránsito de gentes por el sitio en que el suceso se ha originado.

La plaza de San Jaime, como paso desde la calle de la Princesa á la de Fernando, es tránsito obligado de numeroso público á la hora indicada; esta circunstancia es la que justifica el considerable número de víctimas que ha producido el nuevo y audaz atentado.

Antes de entrar en la información detallada que á continuación publicamos, cúmpenos reflejar sinceramente la impresión hondísima de indignación que el hecho ha producido levantando los ánimos en son de airada protesta.

Nosotros mismos que hemos venido sirviendo al público en nuestro editorial, á medida que se cometían los atentados de los días anteriores, habíamos llegado á creer que se trataba de escarceos de cierta índole promovidos por elementos pseudo-anarquistas, sin otro propósito que el de llevar la perturbación y la duda al ánimo de las autoridades.

El hecho de hoy ha venido á demostrar que el mal es más hondo y más grave de lo que en un principio podía imaginarse.

No escribimos estas líneas con la exaltación febril del momento; sino con la serenidad de juicio suficiente para ser los primeros en condenar la brutalidad de un hecho que escapa á toda disculpa y que ha venido á renovar en Barcelona los días luctuosos de aquellos atentados del Liceo, de la calle de Cambios Nuevos y de la Granvía.

A medida que los momentos iban transcurriendo y pasada la impresión grande avalorada por el ruido espantoso de la detonación, la gente ha ido posesionándose de la gravedad del hecho, juzgándolo en todo su valor y midiéndose su triste y espantoso alcance; y esta noche seguramente serán tan lúgubres y siniestros los comentarios, como si una ola de miedo hubiese invadido la población.

La explosión

A las seis y diez minutos una formidable explosión sembró el pánico entre cuantos se hallaban en las inmediaciones de la plaza de San Jaime.

La explosión había partido de la calle de Fernando, en la desembocadura con dicha plaza.

La detonación fué tan espantosa que se percibió con claridad en la calle del Marqués del Duero.

Los escaparates de los establecimientos La Cartuja de Sevilla y de la joyería de la viuda de Juan Cabot, cayeron hechos añicos, así como los de otros próximos y las farolas del alumbrado público.

Carreras y sustos

Es imposible describir lo que ocurrió en los primeros momentos.

La explosión se produjo en la hora en que mayor era la animación en la calle de Fernando.

Cerraron instantáneamente los establecimientos, mientras los transeúntes corrían presa del mayor pánico de un sitio á otro, siendo muchos los que no encontraron dónde refugiarse.

Los heridos

A la hora en que escribimos estas líneas no es posible fijar el número exacto de heridos.

Podemos, sin embargo, citar los siguientes, que fueron auxiliados en el Dispensario de la Casa Consistorial:

Juan Serra, habitante en la calle de San Antonio Abad; Sebastián Llinja, mozo de dicho Dispensario; José María Pujol, Vergara, 9, tercero; Agustín Mas, Borrell, 73; Juan Hemet, Urgel, 72; F. Comerma Aparicio, Cortes, 562; María Fons, Malla, 8; Juan Torrens, soldado del regimiento de Numancia, que se hallaba con el coche de la ambulancia de la Sanidad en la plaza de San Jaime; Dolores Trilla, habitante en la calle de Gigantes, y Leopoldo Monter, Cristina, 11.

Todos ellos, menos el primero y último, están graves.

Además, hay una mujer en estado agonizante en una farmacia de la calle de San Ramón de Call.

Relato de un cochero

El cobrador de un coche de la Catalana dijo que le había parecido ver un paquete en medio de la calle.

Iba á descender del coche para recogerlo, cuando se interpuso entre el paquete y el coche otro carruaje.

No obstante esto, siguió dando la señal de alto al conductor para que se detuviera, y en ese momento ocurrió la explosión.

Las autoridades

En los primeros momentos la confusión fué horrible en los palacios del Ayuntamiento y de la Diputación.

El comandante, Sr. Omedes, dispuso que inmediatamente salieran varios municipales del retén, mientras de la Diputación salían mozos de escuadra.

Varios obreros que regresaban del trabajo se pusieron el brazal de la Cruz Roja para auxiliar á los heridos.

Algunos soldados y el guardia civil Alfredo Zarzoso, impidieron que la gente se aproximase á los escaparates de los establecimientos que estaban destrozados.

El teniente coronel de la guardia civil Sr. Castaños fué de los prime-

ros en presentarse en el lugar de la explosión.

Comparecieron igualmente en los primeros momentos el juez del distrito del Instituto Sr. Moreno con su ordenanza Sr. Matarredona, el juez municipal de Gracia Sr. Fernández, el comandante y capitán de la guardia civil Sres. Escandón y Tovar, el jefe é inspectores de la policía señores Tressols, Menjibar, Ruiz del Portal y Puente.

Un detenido

Al cuartel de la guardia civil fué conducido un sujeto que estaba herido levemente, á quien el cabo de vigilancia Sr. Quirante detuvo momentos después de la explosión por ir huyendo.

Impresión en el Ayuntamiento

Estaba reunido en el Consistorio y se discutía la concesión del Palacio de Bellas Artes para las sesiones del Congreso de Marianos, cuando una detonación formidable, brutal, conmovió el edificio del Ayuntamiento.

Es indescriptible el pánico que en concejales y público causó el espantoso ruido, y atropelladamente lanzáronse los espectadores á la puerta en busca de salida.

Los balcones del salón de conferencias llenáronse de empleados, y pudieron verse en el alfaizar numerosos fragmentos de vidrio, llevados allí por la fuerza de la explosión.

Lo dominante del sitio permitió apreciar de momento los efectos de la bomba. El muro de la casa en cuyos bajos está establecida la joyería del Sr. Cabot, presentaba grandes huellas casi hasta el friso del terrado.

La plaza de la Constitución ofrecía un momento después de la explosión un pavoroso aspecto. Los transeúntes corrían en todas direcciones con incertidumbres de dementes.

Los guardias municipales que se hallaban en los bajos de la Casa Consistorial corrieron al lugar del suceso, despertando con su diligencia mayor zozobra en los fugitivos.

La reacción fué rápida y aglomeró numeroso público en la plaza, frente á la calle de Fernando.

Casi instantáneamente se organizó luctuosa procesión. En sillas, en brazos, de todas las maneras posibles, se empezó á trasportar heridos al Dispensario, cuya inmediación con el lugar del suceso ha sido una verdadera fortuna.

Como siempre acontece, las versiones primeras fueron verdaderamente terroríficas, mucho más que la realidad, con ser ésta horrible.

Los esfuerzos del alcalde lograron tranquilizar á quienes se hallaban en el salón de Ciento, y aunque el señor Lluch corrió al Dispensario la sesión continuó, si bien muchos concejales

y una gran parte del público abandonaron el local.

La primera versión

La primera versión que llegó al Ayuntamiento fué la siguiente:

Una señora, que sufrió un accidente, declaraba que vió á un hombre, vistiendo blusa, hacer ademán de arrojar un objeto con violencia.

Simultáneamente se produjo la explosión.

Cree dicha señora haber visto que el hombre en cuestión caía en tierra bañado en sangre.

La Bomba

Un subcabo de la guardia municipal se encontró un trozo de la bomba.

Esta era de forma cilíndrica y de poco grueso. Tiene una tuerca en el extremo del trozo hallado.

Los primeros en llegar al sitio donde ocurrió la explosión afirman que el olor que percibía era idéntico al que se dejó sentir en el palacio de Justicia el 4 de Septiembre, momentos después de explotar la bomba que fué encontrada en la Rambla de las Flores por el guardia Zacarías Perla.

La bomba que esta noche hizo explosión créese que es de las mismas dimensiones que la que esta mañana fué encontrada en el balcón del chalet del señor Muntadas, en la calle de Lauria.

En el Dispensario

A la puerta del Dispensario de la Casa Consistorial agobiábase compacta muchedumbre.

La guardia civil, la municipal y la policía, pugnan por contener la avalancha.

Entre los que esperan figuran muchos que desean saber si entre los heridos figuran individuos de su familia.

Se prohíbe en absoluto la entrada al público al dispensario.

A las siete menos cuarto llegó el Viático para ser suministrado á algunos de los heridos más graves.

Más heridos

También han sido auxiliados en las Casas Consistoriales Juan Alcarriz, habitante en la calle Ancha, 40, tienda; Dolores Soler, Notariado, 10, cuarta, segunda; Juan Puiggoli, Claris, 29, y José Sansó, Cortes, 667.

En la Farmacia Kueip han sido auxiliados por los doctores F. Ferrer, Torres y Suriñá, varios heridos, conociéndose los nombres de Flora Ferrer, herida en el parietal derecho, pronóstico grave, y Andrés Ripollé de contusiones en la cara.

Además de los heridos curados en el dispensario, han sufrido lesiones de importancia, el Sr. Cabanyach, profesor de música del Conservatorio del Liceo, y su señora.

Aquél sufrió una herida en el labio superior, y esta una en la cabeza de la que manaba sangre en abundancia

Otras versiones

Otras versiones, si no rectifican la anterior, la modifican y amplían.

Asegúrase que un hombre subía por la calle de Fernando con una cesta en la mano. Al llegar al sitio en que el accidente ocurrió, dejola en el suelo dándose a la fuga.

Un mozo del Ayuntamiento, viendo la cesta, que era pequeña abandonada en la calle, la tomó con tan funesta oportunidad, que instantáneamente estalló, causándole espantosas heridas.

Cree recordar el celoso é infortunado dependiente municipal que al coger la cesta le pareció escuchar un débil chisporroteo, como el que produce la combustión de una mecha; pero no pudo suponer que encerrara la infernal máquina que ha dado un día de luto á Barcelona.

Otros llegaron á suponer que la bomba iba destinada á la sesión del Ayuntamiento; pero esta creencia queda desvirtuada con solo considerar que, siendo de mecha, no iba el criminal á llevarla encendida con tal anticipación.

Vendedora muerta

Una de las víctimas de la explosión es María Pons, conocida por «La Chata», vendedora de periódicos, la cual hallábase en el momento de ocurrir la explosión cerca de la tienda de la señora viuda de Cabot, alcanzándole un fragmento de la bomba é hiriénndole de gravedad.

Cuando María había ingresado en el Dispensario donde la curaban, llegó su marido Andrés Astasi, que se dedica también á la venta de periódicos, preguntando á los periodistas que se hallaban en el lugar del suceso el nombre de los heridos.

Sin duda alguna debió presentir lo ocurrido.

Al leer la lista de los infelices heridos, con el natural asombro oyó que entre ellos hallábase su mujer, corriendo precipitadamente hacia el Dispensario.

Andrés Astasi es muy popular entre la gente de la Barceloneta.

A la hora que escribimos estas líneas la infeliz María Pons ha fallecido.

(«El Liberal» de Barcelona del 17.)

Centros docentes

del Japón

Durante los cuarenta ó cincuenta años últimos, el Japón ha realizado increíbles esfuerzos por fomentar la ilustración del pueblo, piedra angular en que debe apoyarse la grandeza de un Estado. El Japón no ha escatimado sacrificios por dotarse de los Centros de enseñanza que se han considerado necesarios.

Actualmente funcionan en el Extremo Oriente cinco Universidades, 170 Liceos para varones, 27 para mujeres, 27.015 escuelas primarias públicas y 600 establecidas por particulares.

Cuenta, además, con 47 Escuelas normales, 72 técnicas, 140 de artes y oficios y 120 de comercio, música, agricultura, etcétera.

De las cinco Universidades, dos pertenecen al Gobierno, dos son fundación particular y la otra es para mujeres exclusivamente.

Todavía se piensa crear otras dos: una en Agasaki y otra en Hakodate.

Para la instrucción superior se cuen-

tan dos Escuelas politeónicas, otras tantas Normales superiores, un Conservatorio, una Escuela de guerra y otra naval.

Hay, además, seis Academias preparatorias, en las que deben matricularse los alumnos cierto número de años, cuando salen de los Liceos y antes de comenzar los estudios superiores.

La enseñanza primaria es obligatoria.

Todos los japoneses saben leer y escribir. En la escuela deben permanecer cuatro ó cinco años antes de dedicarse á estudios profesionales.

MAHON

EXTENSION UNIVERSITARIA

Conferencia del Sr. Alorda

Pocas cuestiones de carácter científico han apasionado los ánimos tanto, en los últimos cincuenta años, como ésta del origen de las especies, porque es asunto que, como todos aquellos que se relacionan con el problema de los comienzos, de los principios de los seres humanos, trasciende á la vida entera no solo del hombre, sino de la sociedad. Tiempo hace que parece la doctrina transformista llegada á lo que pudiera llamarse su mayor edad; sus fundamentos y líneas generales, lo que de esencial tiene y las leyes que de ella se deducen informan no solo las ciencias naturales sino que, como antes decíamos, se imponen en las decisiones de las ciencias morales y políticas y alumbran con viva luz los misteriosos arcanos de lo pasado, explicando la evolución y la marcha de la humanidad á través del tiempo, dando base firme á los estudios históricos. Y, no obstante, que todos somos algo transformistas en un sentido ó en otro, hay aún escuelas filosóficas y sobre todo gran copia de gantes, que rechazan y ridiculizan esta teoría tan solo por un accidente, de los más insignificantes tal vez, por el de la ascendencia del hombre; porque la soberbia de los hombres puede admitir que una oruga llegue en poco tiempo á trocarse en mariposa; pero no que un mono en millares ó en millones de años, llegue á adquirir la palabra. Los que á cada momento dicen: «á mí perro solo le falta hablar, es más inteligente que muchas personas» se indignan de que pueda pensarse en que nos ligen vínculos con los cuadrumanos.

Valgarizar las pruebas del transformismo, los fundamentos de esta grandiosa construcción científica, gloria del siglo XIX, es tarea necesaria, ya que no se puede dar hoy un paso en ninguna dirección del conocimiento, sin encontrarla como base de toda la cultura moderna.

Pocos pudieran acometer esta empresa entre nosotros en tales condiciones de éxito como el Sr. Alorda, pocos reúnen caudal tan grande de noticias por sus extensos conocimientos en ciencias naturales á lo que se reúne la gran claridad que sabe dar á sus conceptos, por sus relevantes dotes de maestro y el hábito adquirido en su profesión.

Lástima que no tengamos nosotros algo de lo mucho que en este orden le sobra al joven conferenciante, que así podríamos dar noticia exacta de su notable lección.

Comenzó el señor Alorda relacionando esta conferencia con la del año anterior sobre el origen de la tierra, y señalando como á través de largos espacios de tiempo y gracias á la disminución de la temperatura, comenzaron á diferenciarse los elementos. Para que exista un ser organizado, decía, se necesita la existencia de oxígeno, hidrógeno, carbono y nitrógeno que combinándose entre sí y con los otros elementos hicieron posible la aparición de la materia orgánica y con ella el primer ser y este ser se dotó de vida, primera condición del ser orgánico.

Hemos visto, continuaba, como se formó el primer ser organizado y hemos dicho que se dotó de vida, pero y esta vida, ¿cómo la ha adquirido?... El hombre no ha podido todavía descender el velo que cubre este grandioso misterio de la creación.

Los sentidos humanos tienen corto alcance, podemos apreciar el movimiento del coche que nos conduce, pero no el de ese inmenso vehículo de la tierra. El relámpago es inapreciable por su rapidez y el crecimiento de las plantas por su lentitud, sin embargo podemos dar testimonio del hecho aunque no vemos como se produce.

Nuestra inteligencia comprende que no hay efecto sin causa; lo que no puede conocer es cual sea esa causa y la llamamos Dios sin comprenderla, dando así un nombre á una idea que no conocemos bien.

Entrando á exponer las razones que demuestran como los organismos han ido transformándose hasta constituir la inmensa variedad de seres vivos existentes sobre la tierra, comienza citando los ilustres sabios merced á los que podemos hoy tener conocimiento de las leyes que regulan estas transformaciones. El francés Lamarck en 1809 en su *Filosofía Zoológica* es el primero que dió á conocer los fundamentos de la doctrina transformista, siguiéndole su compatriota Geoffroy Saint Hilaire. Ambos ilustres pensadores no pudieron por falta de observaciones comprobar sus principios, tal gloria corresponde á Darwin que ha desenvuelto por completo toda la teoría evolucionista dándole las bases de observación y experimentación que son su concluyente prueba.

Estas pruebas se fundamentan en la *morfología* (estudio de las formas) en los animales. Peces, aves, mamíferos y reptiles, todos por diversos que aparezcan tienen un eje central en cuya parte superior están los centros nerviosos y en la inferior los órganos de la reproducción. Los miembros de locomoción son también fundamentalmente los mismos la aplicación á diferentes medios es lo que explica como lo que en la ballena es aleta sea ala en el ave, extremidad anterior en los cuadrúpedos y brazo en el hombre.

Hay pruebas, aún más concluyentes, las que nos dan los fenómenos conocidos con los nombres de *dimorfismo* (dos formas) y *polimorfismo* (varias formas). Existen animales parásitos en los que la hembra que vive dentro de otro ser y á expensas de él, cambia completamente de forma, perdiendo las extremidades y la vista convirtiéndose en una bola que pudiéramos decir.

Hay animales (la langosta de mar entre ellos) cuyas diversas formas

son tan semejantes, que ilustres naturalistas los han clasificado como diferentes animales.

Valiéndose de grandes láminas, hermosamente dibujadas por el señor Hernandez Sanz, enseña los distintos estados que atraviesan los lepidópteros, oruga, crisálida y mariposa.

Si no estuviéramos seguros, exclamaba elocuentemente el conferenciante, de estas transformaciones, que vemos, podría alguien pensar que una oruga y una mariposa son el mismo individuo. Asimismo explicó los dibujos que muestran las *metamorfosis* (transformaciones) de las ranas.

Finalmente los distintos estados porque pasa el embrión humano, cada uno de los cuales podría tener vida independiente y que guardan relación con la cadena de todos los seres animados, constituye plena demostración de la teoría transformista.

El *mimetismo* (acción de engañar imitando) que es la facultad que tienen algunos animales, como el arañón, de cambiar el color de su pelaje para que se confunda con el de las cosas que le rodean á fin de escapar á sus enemigos es otra prueba de transformación muy singular.

Terminó el Sr. Alorda con elocuentes frases en las que manifiesta su esperanza de que la ciencia alcance á conocer y explicar el misterio de las primeras causas como explica el de la diferenciación de las especies.

Sentiríamos no haber reflejado con exactitud lo fundamental de tan notable lección. El numeroso público que acudió á oír al Sr. Alorda premió con entusiasta aplauso su labor.

El sábado próximo explicará el señor D. Gabriel Comas su segunda conferencia sobre educación, dedicada al *Cultivo de la inteligencia*.

Casino Unión Republicana

Con un lleno rebosante hasta el extremo de no quedar ninguna localidad sin despachar tuvo lugar el sábado pasado en el Teatro Principal, la segunda función por cuenta de esta sociedad.

Cantose la ópera de Donizetti «Lucia» á la que cupo una excelente interpretación.

No podrán quejarse los cantantes, de los aplausos que el público les tributó.

La soprano leggiera señorita Baimondi cantó admirablemente su *particela*, logrando al finalizar el célebre rondó del acto tercero, arrancar una inmensa ovación, la que continuó hasta largo tiempo despues de concluido el acto, siendo llamada á escena varias veces.

Juntos con ella fueron llamados al palco escénico el maestro señor Cavalieri que dirigió toda la obra sin partitura, y el profesor de flauta señor Barceló que fue muy celebrado acompañando con suma precisión el ya citado rondó.

Los demas artistas esmeráronse para cumplir á conciencia su cometido.

Se notó una omisión que creemos será subsanada en funciones sucesivas.

Siempre era costumbre que antes de dar principio á las funciones de esta Sociedad se tocaba el hermoso himno de Bonget de L'Isle «La Maasellesa» y el sábado no se tocó.

El sábado próximo tendrá lugar la tercera función.

Se participa que solo tienen derecho para asistir á esta función los

señores socios y familias, y que cuando no lo sean serán expulsados del local sin derecho a reclamación alguna.

A las ocho de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona, en viaje directo, el vapor correo «Menorquín».

El indicado buque ha sido portador de ocho cestos de peras, para el consumo público.

En el vecino pueblo de S. Luis hace unos días se hallaban dos frailes predicando la santa misión.

El sábado por la noche predicaron los dos.

El primero se pasó el tiempo echando pestes contra la prensa impia, aconsejando al público allí congregado que no leyese nuestro periódico, pues estaba escrito por gente endemoniada, sin educación ni raciocinio. Se pasó la velada criticándonos de lo lindo.

Empezó luego el segundo, diciendo que, «uno de los pecados más graves era el criticar; que el que roba devuelve lo robado y se confiesa y ya está perdonado; en cambio el que critica se queda con pecado mortal para la vida.»

Suponemos que este sabio no oíría a su compañero.

Ayer tarde organizaron los dos citados frailes una procesión con el objeto de ir a clayar una cruz de grandes dimensiones en el predio de Torret.

Denunciamos a las autoridades como infractores de la ley del descanso dominical a esos dos frailes, pues la cruz fué transportada por varios hombres del pueblo y una vez en el sitio se trabajó públicamente buen rato para plantarla.

De seguro que el señor Delegado del Gobierno en esta isla y el señor Alcalde, que buscan con gran empeño infractores de la ley del descanso dominical, no se habrán enterado de la infracción de que nos ocupamos, por más que tuvo lugar en plena vía pública.

Ayer corrió en Mahón la especie de que la empresa de la compañía de zarzuela que actúa en el casino de Ciudadela «Diez y siete de Enero», se había declarado en quiebra.

Nosotros no dimos crédito a semejante versión porque sabemos que en aquella ciudad hay una verdadera lucha entre los partidarios de las dos compañías que allí funcionan, y supusimos que la especie sería un invento de mal género de los contrarios de la expresada empresa. Hoy hemos sabido por noticias particulares que la versión era completamente inexacta.

LA BOMBA DE BARCELONA

En primera plana publicamos extensos detalles del atentado cometido en Barcelona el jueves último.

De resultas del mismo ya han fallecido dos de los individuos que resultaron heridos.

El primero, llamado D. Juan Serra, falleció el sábado, y su entierro tuvo lugar ayer a las once de la mañana.

El Ayuntamiento de Barcelona asistió al fúnebre acto, así como la banda municipal.

El pueblo también cooperó al mismo, habiendo sido una verdadera manifestación de duelo.

El otro se apellida Sañol y su entierro debía verificarse hoy.

En Barcelona solo se habla de este asunto, y todo el mundo reprueba tan bárbaro atentado.

Entre el pasaje llegado esta mañana con el vapor correo «Menorquín» fi-

gura el Sr. Sampol, jefe de la estación telegráfica de esta ciudad.

También ha llegado el tenor señor Caetano Breda, que mañana debutará en el Teatro principal con «La Favorita».

Ayer tarde de tres a cinco tocó en el paseo de Isabel II la banda del Regimiento de Mahón, ejecutando un selecto programa que fué muy celebrado.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

En el día de hoy el batallón del Regimiento de Mahón, de guarnición en esta ciudad, ha salido a dar un paseo militar.

Ha marchado por la carretera de San Clemente, llegando hasta la playa de Binibeca, y ha regresado por la carretera de San Luis.

Procedente de Barcelona han llegado esta mañana los Sres. que fueron comisionados para contratar la compañía de zarzuela que debe actuar en la presente temporada en el casino «Consey». Forman dicha compañía los siguientes artistas.

Primeras tiple D. Amparo Aparicio y D. Nieves Canaval.

Segunda tiple cómica D. Consuelo Muñoz.

Característica D. Dolores de Ferrer.

Primeros actores

Director D. Salvador Malonda.

Cómico D. Pedro Ferrer.

Característico D. Enrique Ferrer.

D. Emilio Herrero.

D. Manolo Casas

D. Périco Ruy Blas.

Director y concertador D. Pedro Roselló.

Apuntador. D. Rogelio Gonzalez.

Coristas D. Adelina Chalem.

D. Margarita Monterde.

D. Consuelo Magrasté.

D. Isabel Gutierrez.

Archivo y sestería D. Marcelo Liznas.

En los escaparates de la fábrica de pastas para sopa «La Palma», están expuestas varias fotografías de los antedichos artistas.

Prepara para las próximas oposiciones de ingreso en el cuerpo de correos, el oficial del mismo

D. Andrés Martí Mir

Informes S. Roqué, n.º 7, Administración de Correos.

Curación de la tos, PASTILLAS J. MIRO Farmacia y Laboratorio de J. Miró

—Palma de Mallorca.

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

INTERESANTE

CENTRO DE REPRESENTACIONES

con clientela en las provincias de LEVANTE, ANDALUCIA, CASTILLA y NORTE, referencias inmejorables y GARANTIAS; aceptará para viajarlo, A LA COMISION, muestrario de calzado, confección fina, de FABRICA IMPORTANTE. En condiciones convenientes, también aceptaría el negocio POR CUENTA PROPIA. Informará D. J. BARBIÉ MORENO, Gastaños, 33, ALICANTE.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 20, 10'10.

París.—Las últimas noticias recibidas parecen confirmar que ha tomado incremento extraordinario el cañoneo de los japoneses contra la ciudad de Mukden y de que se cree que en estos momentos se desarrolla en aquellos alrededores una gran batalla.

Madrid 20, 11'25.

París.—Aumenta la agitación en Varsovia.

Diez mil reservistas llamados por orden del Czar para marchar a la guerra, se han negado a ello, añadiendo que antes que morir en la Mandchuria prefieren hacerlo en Rusia.

Miles de obreros que se hallan sin trabajo ayudan a los reservistas.

Madrid 20, 12'30.

Chicago.—Ha ocurrido una horrible explosión en una fábrica de gas, causando cincuenta muertos y más de cien heridos.

Las pérdidas materiales ocasionadas son enormes.

Madrid 21, 8'00.

El ministro de Hacienda señor Osma ha anunciado al señor Nougués que suspenderá el impuesto de consumos siempre que él le facilite un ingreso por otro ramo, que compense la pérdida que esa supresión implicaría al Tesoro.

El señor Nougués ha prometido estudiar esa compensación dentro del presupuesto de guerra.

Madrid 21, 8'45.

Tokio.—Los japoneses con el bombardeo de estos días han volado los polvorines del arsenal ruso de Port-Arthur y las defensas interiores de la indicada ciudad.

Madrid 21, 9'10.

París.—Parece confirmarse que se está librando una terrible batallaza en los alrededores de Mukden.

Madrid 21, 11'30.

La prensa de esta mañana dice que en un banquete que celebrarán los republicanos de Madrid, declararán la constitución de un partido republicano revolucionario, sin jefe ni dictadura.

El rumbo que siga este partido lo marcará un directorio que será elegido democráticamente.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 21.

Fondeado «Mahónés» las siete sin novedad.

Ginart.

Servicio postal y traducciones

Particular de EL LIBERAL

MADRID 19

Chefu.—A pesar del temporal se ha oído un violento cañoneo y poco tiempo después, el cazatorpedero ruso «Raztoropny» entró en el puerto. Se cree que dicho barco procuraba escapar a la persecución de los japoneses.

Tokio.—Despachos procedentes del tercer ejército japonés aseguran que Stoessel está herido y que en Port-

Arthur hay falta de víveres y municiones.

París.—Al ser entrevistados tanto el Sr. Combes como el general André ha confirmado que la dimisión del ministro de la guerra no tenía otro objeto que disminuir las disensiones en los partidos gubernamentales.

París.—Los periódicos oficiosos deploran la salida del general André del ministerio felicitándole por su desinterés y amor a la causa republicana. Expresan la opinión de que Berteaux seguirá la misma política.

En cambio la prensa de oposición hace constar que el gobierno ha recobrado pocas fuerzas con el cambio verificado en el Ministerio de la guerra.

París.—El «Journal Office» publica un decreto fijando en 27 francos por 100 kilos el derecho de compensación a la prima sobre el azúcar procedente de España.

Che-Fu.—El comandante del cazatorpedero «Raztoropny» dice que el acorazado «Retvisan» sorprendió el 11 a un contratorpedero japonés que colocaba minas a la entrada de Port-Arthur y lo echó a pique.

Con arreglo a las órdenes de San Petersburgo el comandante «Raztoropny» ha desarmado su buque.

Varios cruceros japoneses vigilan a gran distancia la entrada del puerto.

Teatro Principal

—(O)O—

EMPRESA SOLER

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del reputado maestro

Sig. Ciro Cavalieri

6.º de abono 1.ª serie

Función para mañana martes 22

Noviembre.

Debut del tenor lírico Sig. Caetano

Breda.

Se pondrá en escena la ópera en

cuatro actos del Mtro. Donizetti

LA FAVORITA

REPARTO

Leonora	Signa. Barbetti
Inés	> Caielli
Fernando	Fig. Breda
D. Alfonso	> Fiorentini
Baltasare	> Gasparini
D. Gaspare	> Calafat

A las ocho en punte.

Precios los publicados.

Banco de Mahón

Cotizaciones locales:

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	00'00
Banco de Mahón	46'00	47'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	00'00
Soc. gen. Alumbrado	108'00	00'00
Marítima	107'00	00'00
Anglo Española	00'00	102'00
Obligaciones Municip.	85'00	80'00
Idem Marítima	000'00	00'00
Mahón 21 Noviembre de 1904.		

Cotización Oficial

Madrid 19 Noviembre a las 16.	
4 % interior.	77'40
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p %.	00'00
Id. 5 por 100.	97'10
Carpetas.	06'00
Banco España.	417'09
Tabacalera.	415'50
París a la vista.	86'20 a 45'00
Londres id.	84'27 a 80'00

Imp. F. Fabregues, a cargo de M. Elías.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen

AFERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la V. giga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrotulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blane, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Deposito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU



THEOBROMINA Luque

HARINA FOSFATADA

La harina alimenticia más racional

En la composición de la *Theobromina Luque* entran mezclados con las Harinas y las Féculas, principios minerales análogos á los que forman parte integrante del organismo, como son, el fosfato y el fluoruro de calcio. Por eso la *Theobromina Luque* es la Harina alimenticia más racional y la de mejores efectos.

- 1.º Durante el embarazo como elemento de nutrición de la madre y del nuevo ser que en su seno se desarrolla.
- 2.º En las nodrizas para aumentar la cantidad y mejorar la calidad de la leche, atendiendo así á la mejor alimentación de la criatura.
- 3.º En los niños para alimentarlos, entonarlos, reconstituirlos y ayudar a su nutrición y a su perfecto desarrollo, así como para adelantar la dentición y el crecimiento normal de su esqueleto.
Los niños que se alimentan con la *Harina Fosfatada THEOBROMINA LUQUE*, no serán nunca niños raquíticos y llegarán a hombres fuertes y robustos.
- 4.º En los ancianos y valetudinarios es también un poderoso alimento porque las substancias minerales que contiene, proporcionan al organismo gastado, compensaciones que evidentemente contribuyen á darles fuerza y vigor.

BOTE DE MUESTRA Y FOLLETO SE DAN GRATIS

La Harina Fosfatada THEOBROMINA LUQUE se halla de venta en todas las buenas Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

SALON MODELO

Barbería y Peluquería

- DE -

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta, 10-Mahón

Sociedad Española de Impermeabilización

ESTABLECIDA EN MADRID

Agencia exclusiva para Baleares

Mateo Terrés, sastre

Novísimo procedimiento para impermeabilizar sin goma toda clase de telas de lana para señora y caballero conservando las telas sus colores primitivos y la traspiración del aire cuya propiedad higiénica es recomendable con preferencia á todas las telas engomadas.

De todas las telas de mi establecimiento se puede escoger para confeccionar cualquier prenda impermeable.

EXPLANADA 2.—MATEO TERRÉS, SASTRE.—EXPLANADA, 2

Relojería "La Suiza"

J. PONS

Calle Nueva, 17

Casa sin competencia hasta el presente

Relojes de bolsillo	desde 7 á 500 pesetas.
Dispertadores	5 á 0
Relojes de pared y sobre mesa	13 á 130

Id. de bolsillo repetición horas, cuartos y minutos únicos útiles para saber la hora los ciegos.

Visitad dicho establecimiento y os convencereis de muchas otras novedades que dicha casa posee.

CASA SIN COMPETENCIA EN RELOJERIA

17, La Suiza, J. Pons calle Nueva, 17.

La Joya del Brasil

• IMPERMEABLES •

- DE -

TELAS INGLESAS, GARANTIDAS

- Calzado de goma -

----- Hules -----

Representante: D. Miguel Thomas,

Cardona y Orfila, 30.—MAHON

APRENDIZ

Se necesita uno de 13 á 14 años de edad, para el comercio de tejidos.

Calle Arravaleta, 23

Impermeables Cristián

Superior calidad

Rusos mata frio. Clase buena.

Todo á la medida

Pueden escogerse entre una infinidad de clases

Precios baratísimos

"La Modernista"—Nueva, 41